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Niederschrift  
über die öffentliche Sitzung  

des Tourismusausschusses des Amtes Kirchspielslandgemeinden Eider 
am Montag, 19. März 2018, im Sitzungsraum Hennstedt 

 
Beginn: 19:02 Uhr    Ende: 20:14 Uhr 
 
Anwesend sind: 
Herr Dieter Noroschadt als Vorsitzender 
Herr Peter Scheldorf 
Herr Hans Börner 
Herr Tjark Maaß ab 19.07 Uhr 
Herr Peter Tödter 
Frau Susanne Kühl ab 19.07 Uhr 
Herr Dieter Kurzke als Vertreter für Frau Elke Jasper 
Frau Karin Wrage als Vertreterin für Frau Daniela Donarski 
 
Entschuldigt fehlen: 
Herr Ronald Petersen 
Frau Daniela Donarski 
Frau Elke Jasper 
 
Als Gäste anwesend: 
Frau Ute Schütt, Touristinfo  
Herr Yannek Drees, ETS 
Frau Petra Elmenthaler, Bürgermeisterin Delve 
 
Von der Verwaltung: 
Herr Jan Christan Büddig, Amtsdirektor 
Herr Heiko Kerber als Protokollführer 
 
 
Die Beschlussfähigkeit der Versammlung wird festgestellt. Die Einladung ist frist – und 
formgerecht erfolgt. Einwände werden nicht erhoben.  
 
 
Tagesordnung: 

1. Einwohnerfragestunde 

2. Genehmigung der Niederschrift vom 04.10.2017 

3. Mitteilungen 

4. Touristische Empfehlungen zum Amtsentwicklungskonzept 

5. Planstellen Empfehlungen; hier: Touristik und Regionalmanagement Amt  

KLG Eider 
6. Eingaben und Anfragen 
 
 
TOP 1. Einwohnerfragestunde   
 
Es erfolgen keine Wortmeldungen. 
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TOP 2. Genehmigung der Niederschrift vom 04.10.2017   
 
Beschluss: 
Die Niederschrift über die Sitzung des Tourismusausschusses des Amtes Kirchspiels-
landgemeinden Eider vom 04.10.2017 wird genehmigt. 
 
Stimmenverhältnis: 
einstimmig 
 
Nach der Abstimmung über die Niederschrift nehmen Frau Kühl und Herr Maaß an der 
Sitzung teil.  
 
 

TOP 3. Mitteilungen   
 
Ausschussvorsitzender Noroschadt teilt mit, dass er am 15.03.2018 gemeinsam mit 
dem Amtsdirektor ein Gespräch mit der ETS und der LTO Dithmarschen geführt hat, 
um die touristischen Themen aus dem Amtsentwicklungskonzept anzusprechen. 
 
 
TOP 4. Touristische Empfehlungen zum Amtsentwicklungskonzept   
 
Ausschussvorsitzender Noroschadt verweist auf das vorliegende professionelle Amts-
entwicklungskonzept und die sich daraus ergebenen Aufgaben für die Entwicklung des 
Tourismus im Amt KLG Eider. Sodann werden die einzelnen Projektblätter wie folgt 
durchgesprochen: 
 
a) Breden Barg 
Die Maßnahme ist auf dem Projektblatt 15 beschrieben, auf die Inhalte wird im Einzel-
nen eingegangen. Es ergeben sich gute touristische Potentiale aus dem Projekt, die es 
sich lohnen zu verfolgen, so Ausschussvorsitzender Noroschadt. Herr Kerber teilt mit, 
dass am 27.03.2018 ein Gespräch mit der Gemeinde Schalkholz und der BiA stattfin-
den wird, um die weitere Vorgehensweise zu besprechen. Es könnte z. B. sinnvoll sein, 
das Gebiet rechtlich zu bewerten und dadurch ggf. Naturschutzmittel zu bekommen. 
Amtsdirektor Büddig ergänzt, dass es Anfang April auch ein Gespräch mit der Fach-
hochschule Westküste geben wird, um über eine zukünftige Zusammenarbeit zu spre-
chen.  
Auf Anfrage von Herr Tödter wird zugesagt, dass dem Ausschuss die Projektblätter 
und die Seiten zum Thema Tourismus aus dem Amtsentwicklungskonzept zur Verfü-
gung gestellt werden.  
Herr Drees erläutert, dass das Projekt durch die Lage am ETS-Radwanderweg gutes 
Potential hat, es jedoch noch inhaltlich ausgestaltet werden muss, um die Bewertung 
nach Förderrichtlinien vornehmen zu können.  
 
Beschluss: 
Der Tourismusausschuss des Amtes KLG Eider spricht sich dafür aus, das Projekt wei-
ter zu verfolgen und empfiehlt dem neuen Tourismusausschuss, das Thema inhaltlich 
zu begleiten und zu unterstützen.  
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Stimmenverhältnis: 
einstimmig 

 
 
b) Interaktive Onlinekarte 
Ausschussvorsitzender Noroschadt verweist auf das Projektblatt Nr. 16 aus dem Amts-
entwicklungskonzept. Er stellt fest, dass es keine Konkurrenz zu bereits bestehenden 
Karten geben darf. Herr Drees berichtet, dass sowohl Dithmarschentourismus aus 
auch die ETS interaktive Karten entwickeln. Das Amt könne diese Karten nutzen. Er 
verweist darauf, dass der Pflegeaufwand, wenn die Karte einmal entwickelt wurde, 
nicht zu unterschätzen ist. Die Karte der ETS wird alle „Points of Interests“ enthalten. 
Sie werden kurz und knapp beschrieben.  
Herr Tödter weist auf die bestehende Karte des Amtes hin, die aus seiner Sicht nach 
wie vor sinnvoll ist. Ausschussvorsitzender Noroschadt erklärt, dass es zur Entwicklung 
des Tourismus erforderlich sein wird, das „Leuchtturmdenken“ aufzugeben und statt-
dessen in größeren Räumen zu denken. Die Aufgabe des Amtes muss es sein, eigene 
ergänzende Maßnahmen zu entwickeln und diese bekannt zu machen. Er ergänzt, 
dass im Amtsentwicklungskonzept nicht alles optimal dargestellt ist. Die Anwesenden 
sind sich in der folgenden Aussprache darüber einig, nicht auf eine Online-Karte zu 
verzichten, sondern beschließen wie folgt. 
 
Beschluss: 
Der Tourismusausschuss des Amtes KLG Eider spricht sich dafür aus, die interaktive 
Onlinekarte nicht selbst zu entwickelt, sondern die Entwicklung der Onlinekarten von 
Dithmarschen Tourismus und der ETS zu unterstützen und diese Seiten für die Zwecke 
des Amtes KLG Eider zu nutzen.  
 
Stimmenverhältnis: 
einstimmig 
 
 
TOP 5. Planstellen Empfehlungen; hier: Touristik und Regionalmanagement Amt 
KLG Eider   
 
Ausschussvorsitzender Noroschadt verweist auf das Projektblatt 14 des Amtsentwick-
lungskonzeptes. Er spricht sich dafür aus, das vorhandene Personal des Amtes touris-
tisch professionell zu ergänzen. Er begründet dieses damit, dass weder die Kollegin 
Will noch die Kollegin Schütt ausgebildete Touristiker seien. Weiterhin vertritt er die 
Auffassung, dass in den vergangenen Jahren mit zusätzlichem professionellem Perso-
nal hätte mehr touristische Entwicklung erwirkt werden können. Er verweist auf den 
Wirtschaftsfaktor, der mit dem Thema Tourismus verknüpft ist. Sodann stellt er die Auf-
gaben der ETS und der LTO dar, die auf den jeweiligen Internetseiten nachzulesen 
sind. Diese Aufgaben könnten und sollten durch das Amt ergänzt werden. In Bezug auf 
die Förderung einer solchen Stelle stellt Herr Drees dar, dass eine 5-jährige Zweckbin-
dungsfrist besteht, und dass seitens der Aktiv-Region einer Förderung von insgesamt 
100.000,00 € möglich ist. Bürgermeister Kurzke gibt zu bedenken, dass der Unterbau 
stimmen muss, das heißt, dass es auch vor Ort Akteure geben muss, die Maßnahmen 
initiieren.  
Im Zuge der Diskussion wird auch der Sachstand zur Beschilderung der Radwege an-
gesprochen, ein Projekt, das auch schon seit längerer Zeit läuft. Herr Kerber wird hier-
zu den Sachstand beim Kreis erfragen und an die Beteiligten weiterreichen. Herr Drees 
stellt dar, dass ein wichtiger Punkt sei, dass es im Amt einen Ansprechpartner für das 
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Thema gäbe, der über alle Punkte informiert ist. Herr Tödter gibt bekannt, dass es in 
Tellingstedt zusammen mit Hennstedt vor ein paar Jahren mit Herrn Liebhardt schon 
einmal einen Regionalmanager gegeben hat, eventuell könnte man die seinerzeitige 
Stellenbeschreibung für eine Aufgabenbeschreibung nutzen. Bürgermeister Kurzke 
bekräftigt diese Darstellung, da zunächst einmal eine Beschreibung erstellt werden 
muss, um inhaltlich über eine zusätzliche Stelle zu beschließen. Vor September, so 
Amtsdirektor Büddig, wird es nicht realistisch sein, Personal einzustellen.  
 
Beschluss: 
Der Tourismusausschuss des Amtes KLG Eider spricht sich dafür aus, die Professiona-
lisierung der Aufgabe Tourismus mit einer zusätzlichen Vollzeitstelle unter Beibehal-
tung des bisherigen Personals voranzutreiben. Die Verwaltung wird beauftragt, eine 
Stellenbeschreibung für die Stelle zu erarbeiten und sie dem Tourismusausschuss und 
den weiteren Gremien des Amtes KLG Eider zur Beratung vorzulegen.  
 
Stimmenverhältnis: 
einstimmig 

 
 
TOP 6. Eingaben und Anfragen   
 
a) Digitale Karte der ETS 
Herr Drees weist auf ein Formular hin, dass auf der Seite der ETS heruntergeladen 
werden kann. Dieses dient dazu, vorhandene Daten abzufragen und „Points of Interest“ 
zu erfassen. Als erstes wird im April der Wikinger-Friesen-Weg online gestellt. Bis da-
hin sollten die Daten vorliegen, um sie entsprechend aufzuzeigen. 
 
b) Gästekarte des Amtes KLG 
Herr Tödter erfragt, ob es Rückmeldungen zur erstellten Broschüre des Amtes KLG 
Eider gibt. Frau Schütt stellt hierzu dar, dass die Karte sowohl Gästen als auch Neu-
bürgern und Bürgern dient. Die bisherigen Reaktionen waren ausschließlich positiv.  
 
 
 
 
 
 

(Noroschadt)  (Kerber) 
Vorsitzender  Protokollführer 

 
Verteiler: 
 
Mitgl.+ AA, GB-Leitung, GSB, AV, Akte, Auszüge verteilt, Freigabe Ratsinfo, Protokollbuch. (sw) 

 
 


